

Libération de Beauchamp 28 août 1944

Monsieur le Député, Emmanuel MAUREL,

Madame la vice-Présidente du Conseil Départemental, Laetitia BOISSEAU,

Mesdames, Messieurs les élus, Chers collègues,

Messieurs les Présidents des associations d'anciens combattants et leurs membres,

Messieurs les Porte-drapeaux,

Mesdames, Messieurs,

2024 marque le 80^{ème} anniversaire de la Libération de la France. Du débarquement de Normandie, le 6 juin 1944, jusqu'à la signature solennelle de l'acte de capitulation, le 8 mai 1945 à Berlin, l'action conjointe des armées alliées de la Résistance française permet à la France de recouvrer la liberté.

En ce 28 août 1944, Beauchamp fut libérée de l'occupant allemand.

A l'origine de cette libération, il y a l'audace de la France libre et le courage de la Résistance.

L'audace de la France libre, c'est celle du Général de Gaulle lançant le futur Maréchal Leclerc sur la capitale le 25 août pour prendre les Allemands de vitesse.

Le courage de la Résistance, c'est celui de jeter ses forces dans la bataille alors que l'ennemi est encore présent dans la capitale.

Par ces paroles, le 8 mai 1945 le Général de Gaulle rendit un triple honneur à la Résistance, aux combattants des maquis et des Alliés qui s'étaient engagés dans cette guerre au mépris de leur vie :

- « Honneur pour toujours à nos armées et à leurs chefs,
- Honneur à notre peuple que des épreuves terribles n'ont pas pu réduire, ni fléchir,

- Honneur aux Nations Unies qui ont mêlé leur sang à notre sang, leurs peines à nos peines, leur espérance à notre espérance et qui, aujourd'hui, triomphent avec nous. »

« Nous sommes ici chez nous, dans Paris debout pour se libérer et qui a su le faire de ses mains. Non, nous ne dissimulerons pas cette émotion profonde et sacrée. Il y a là des minutes, nous le sentons tous, qui dépassent chacune de nos pauvres vies ».

Ici, nous devons rendre hommage au courage de la Résistance.

A ceux qui sont tombés pour avoir voulu préserver la grandeur de la France avec bravoure.

A jamais, nous leur en serons reconnaissants.

De cette résistance, vous en avez témoignage dans l'escalier de l'Hôtel de ville où une plaque commémore le souvenir des fusillés et déportés par l'occupant, ainsi que celui des malheureuses familles qui furent la victime d'une idéologie antisémite monstrueuse.

Rendons hommage notamment à Suzanne DEGOIX, résistante de la 1^{ère} heure, arrêtée suite à une dénonciation et déportée à Ravensbrück.

Rendons hommage encore à tous ceux qui ont participé activement à la libération de notre ville : Claude SOMMER et Auguste DELCROIX.

Dénoncés par leurs propres concitoyens – ce fut aussi l'une des tristes réalités de ce temps – ils furent arrêtés et exécutés le 27 août 1944 et inhumés le lendemain, le jour même où les armées alliées entraient dans Beauchamp pour la libérer définitivement.

Rendons hommage à Marie-Madeleine FOURCADE, Résistante dès 1940, une espionne oubliée qui fut la seule femme reconnue comme chef d'un grand réseau de résistance français dès 1941, le réseau Alliance dit « L'arche de Noé », sous le pseudo « Hérisson ». Elle mena une opération de renseignements déterminante contre les nazis, notamment les premières révélations sur les terribles V1/V2. Alliance, composée de 24 % de femmes, fut l'organisation résistante la plus féminisée.

Demeurer fidèle à l'esprit de la Résistance, commémorer l'action de la France libre, c'est se souvenir que sous le même drapeau frappé de la Croix de Lorraine combattirent ensemble des chrétiens, des juifs, des musulmans et des athées pour que triomphe la liberté, pour que demeure l'indépendance de la patrie et que recule la barbarie.

Avec force et volonté, nous devons lutter contre toute forme d'intolérance et faire que les communautés puissent se respecter afin de vivre en harmonie.

Ayons aujourd'hui une pensée particulière pour les forces de l'ordre et pour les forces armées qui assurent envers et contre tout notre sécurité comme l'on fait leurs anciens lorsque la gravité de l'heure l'imposait.

Saluons l'engagement de nombreux jeunes Français dans la réserve des trois composantes de notre armée ainsi que dans celle de la gendarmerie et de la police. Notre réaction collective doit être à la hauteur des enjeux.

A Beauchamp, nous nous employons chaque jour à assurer le bien vivre ensemble. Les valeurs de la République sont le bouclier de notre société.

Plus que jamais aujourd'hui, réaffirmons les valeurs de laïcité. Elle n'est pas l'ennemi des religions. C'est tout le contraire. Elle est garante de leur place dans notre République. La laïcité a permis à toutes les religions d'être sur un pied d'égalité depuis 1905.

Nulle n'est supérieure à l'autre, chacune a sa liberté de culte. Et cela reste possible exclusivement dans un Etat laïc.

Je vous le dis, au lieu de voir nos différences, tentons ensemble de voir ce qui nous rassemble dans notre chère République.

Une République bafouée par certains élus, jusque sur les bancs de notre Assemblée Nationale déshonorant ainsi les valeurs intrinsèques pour lesquelles ils ont été élus : Liberté, Egalité, Fraternité.

Que diraient nos résistants et nos soldats qui ont donné leur vie pour que la France redevienne un pays libre à ceux qui, aujourd'hui, n'ont que l'envie de le détruire, qui n'ont aucun courage agissant en meutes, ne respectent plus les institutions, ni les femmes et les hommes qui servent notre Pays.

Sans doute, ils garderaient l'espoir que comme par le passé, les hommes changeraient l'histoire.

A l'heure où nous avons la chance de jouir d'une pleine liberté, ayons une pensée pour ceux qui souffrent de par le monde, qui sont endeuillés et qui subissent l'ignominie et l'extrême sauvagerie de groupes terroristes.

Je terminerai par les propos de Marie-Madeleine FOURCADE à tous ceux qui ont combattu :

« Je voudrais qu'on ne les oubliât pas et qu'on comprît surtout quelle était la divine flamme qui les animait ».

Vive Beauchamp, Vive la République, Vive la France !